

震力差上的

令和5年6月27日発行 **責任者 校長 高橋知毅** URL http://town.shibecha.ed.jp/shibecha-e/htdocs

標小がめざす子ども像

○自ら学ぶ子(知) ○人のために行動できる子(徳) ○自他を尊重する子(徳) ○心身の健康安全に向け挑戦する子(体)



随時更新! 標小ホーム ページヘア クセス

近い効果と遠い効果

校 長 髙 橋 知 毅

■教育の営みには「近い効果」と「遠い効果」があると言われます。

登校時間を守れない子どもを指導し、次の日から遅刻が少なくなれば、近い効果。遅刻をしないように時間を意識した生活を 重ねさせる中で時間の大切さが身に付き、主体的に行動できる人間になっていくのが、遠い効果とでも言えるでしょうか。

■私の小学校3年生の担任は非常に厳格な先生でした。私たちは休み時間になるとグランドに飛び出し、「戦いごっこ」をするために身を守る穴をグランドに掘り、がっちり叱られたのを覚えています。普段の生活でも、その厳しさ故に先生の顔色をうかがいながら生活していたような気がします。約50年を経た今、その先生を思い起こす時、同じ教職に身を置く者として考えさせられることが数多くあります。

「先生、トイレに行ってもいいですか?」

授業中、恐る恐る発した言葉…。休み時間になると同時にグランドに飛び出し、用を足さずに教室へ…という毎日の私達。先生は許してくれるものの、「なぜ休み時間に用を足しておかないのか」と必ず一喝がありました。

ある時、どうしても我慢できず、「トイレに行かせてください・・・」とつぶやきました。すると、先生はにっこり微笑まれて、「いいですよ」と優しく言われたのでした。私達は驚き、なぜ先生が許してくれたかはわかりませんでした。

「~してもいいですか」が、相手に判断をゆだねる言い方であり、「~させてください」が、自分の意思を伝える言い方であることを知ったのは随分後のことでした。しかし、それを契機に我々悪童たちは、自分の意思を伝える方法とその大切さ、そして、先生がただ厳しいだけではないことを知りました。

■標茶小学校に着任して早1年と数ヶ月が過ぎようとしていますが、先生方の子ども達との関わり方を見て、感心させられる場面がたくさんあります。とりわけ先生方のほめ方と叱り方が素敵なのです。ほめる時は、聞いてる方が嬉しくなるくらい全力でほめ、叱るべき時は、タイミングを決して外すことなく厳しく叱るのです。そこに妥協はありません。

運動会の開閉会式の練習の時、整列していてもどうしても動いてしまったり、話を聞けなかったりする児童がいます。その時に、 できないことを指導しがちですが、担当の先生はこんな言葉を投げかけました。

「しっかり話を聞いて、礼ができている人がたくさんいてとても立派ですね。でも、まだ 90 点です。100 点になれば、見に来てくださるお父さん、お母さんが「おーっ!」って言いますよ。全員が心をそろえてた挨拶で感動させちゃいましょう!」

なぜそうしなければならないのか、これからどうすべきなのかをしっかり考えさせようとする明確な姿勢が見て取れます。「何となく黙って、聞いているふりをしていれば時間が過ぎ、嵐は収まるだろう」などという都合のよさは、まかり通らないのです。

■遠い記憶を辿ってみると、折々に自分を立ち止まらせてくれた言動には、厳しくもその根底に自分のことを真に思いやってくださる温かさがあったように思います。その時は気付かずとも、後にはっとさせられることの何と多かったことか…。

人の心にしみ込む言葉や行動には、立場や役割から発せられたものではなく、相手のために今伝えられることを真摯に伝えようとする、人としての強い思いや願いが込められているような気がしてなりません。

■運動会が終わり|学期のまとめの時期が来ました。4月から先生方が子ども達に与え、示し続けた言葉や行動が、「近い効果」や「遠い効果」となってあちらこちらに現れていくことでしょう。

小学校 3 年生の思い出と担任の先生の笑顔は、時とともにその色合いが薄くなりつつありますが、先生からいただいた「遠い効果」の数々は色あせることなく、今も私の中でしっかりと息づいています。

В	曜	7 月 行 事 予 定	バス時刻	
			I 便	2便
1	±			
2	日			
3	月	体カテスト(5年,6年) プール(3年)	14:50	16:00
4	火	全校朝会 参観日(I・3・5年) 体カテスト(2年,4年) プール(2年)	14:50	16:00
5	水	特別日課	14:50	
6	木	参観日(2·4·6年) 給食試食会 体カテスト(1年,3年) プール(5年)	14:50	16:00
7	金	お話会(6年) クラブ 社会科見学(4年) プール(1年)	14:50	16:00
8	土			
9	日			
10	月	午前授業(給食あり) プール(6年) 大掃除週間	13:30	
П	火	お話会(1年) プール(2年)	14:50	16:00
12	水	特別日課 クロム Book ログインテスト	14:50	
13	木	カヌー体験(5年) 放課後学習 図書館バス プール(1年)	14:50	16:00
14	金	ハッピータイム 児童委員会	14:50	16:00
15	土			
16	日			
17	月	海の日		
18	火	特別日課 プール(3年)	14:50	
19	水	特別日課 カヌー体験予備日	14:50	
20	木	放課後学習 プール(4年)	14:50	16:00
21	金	学期終業式	14:50	16:00
22	土	夏季休業日(~8月 16 日)		
23	日	子どもの夢を育てるまつり		
24	月			
25	火			
26	水			
27	木			
28	金			
29	土			
30	日			
31	月	ブンの詳しい予定についてけ、時間割で <i>ご確</i> 認。		

*週ごとの詳しい予定については、時間割でご確認ください。

速く!強く!元気いっぱい! 第138回 標茶小学校大運動会

6月 | 7日(土)、第 | 38回標茶小学校大運動会が行われました。当日まではあまり天気が良くはありませんでしたが、本番当日は晴天の中 での開会式となりました。子どもたちは一生懸命走り、カー杯引っ張り、グラウンド内を元気に活動することができました。今年はその姿をた くさんの皆様にご覧いただくことができたことも、大変うれしく思います。たくさんの拍手と声援、誠にありがとうございました。





















前号で紹介した「ハッピータイム」の他にも標茶小学校では、 全校児童の関係を深めようと、様々な取組を行っております。 この「名刺交換会」は児童 会が企画して行ったものです。 ドキドキしながら声をかけ、 相手の名刺を手にすることが できると、笑顔ともに歓声が

きちの魅力を見つけよう!

「よろしくね!」 楽しく名刺交換

6年生は総合的な学習の時間に、自分たちの住んでいるまちの 魅力を再発見して、そのよさをまちの外に向けて発信しようとす る学習に取り組んでいます。6月1日には、街中のいろんなお店 や事業所などにお邪魔して、インタビューをさせていただきまし た。皆さん温かく迎えてくださりまして、本当にありがとうござ いました!



あがり、校内は大盛り上がり

となりました。



ご協力、ありがとうございました!

運動会の前に、PTA環境整備作業が行われました。予定を延 期して6月10日(土)の実施となりましたが、この日も天気は 良くなくて、実施が危ぶまれました。急遽時間を少し変更させて いただくこととなりましたが、急な変更にもかかわらずたくさん の方がご参加くださり、なんとか行っておきたかった準備をやり とげることができました。本当にありがとうございました。

運動会当日にも、 終了後の後片付けを お手伝いくださった 方々がおりました。 大変助かりました。

こうして保護者の 皆様のご理解やご協 力に支えられている ことを実感しております。



防犯教室

標茶駐在所や役場の交通 防災係の方々にきていただ き、1・2年生を対象にし た防犯教室を行いました。 「いかのおすし」や「ロケ ットスタート!」、「子ども Ⅰ Ⅰ 0番の家」のことなど、



自分の身を守る方法について教えていただきました。1・2年生のみんな は、とっても元気に、でも真剣に学んでいました。

4年生が「たんちょう大学」の皆さんと一緒に交通安全街頭啓 発を行いました。このまちに長く生活し、活躍されてきた皆さん

との交流の中で、「相手の ことを思う気持ち」をまた 少し学ぶ機会となりました。

たんちょう大学の皆さん との交流は、次は3年生が 秋に行う予定になっていま す。

